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RÉSUMÉS/ABSTRACTS

Gabriel Sabbagh, « La réaction de Mirabeau (et Quesnay) au scandale de De 
 l’esprit et la rupture de Quesnay avec  l’Encyclopédie ( compléments à “La vie 
de François Quesnay” de Jacqueline Hecht) »

 L’article est un hommage à Jacqueline Hecht (1932-2020) et à sa biogra-
phie de Quesnay. Il présente trois documents relatifs à la période 1758-1760 
qui apportent du nouveau sur  l’histoire du « mouvement physiocratique » 
et traitent, pour les deux premiers, des  conséquences du scandale de De 
 l’esprit sur ce mouvement : 1. une lettre de Mirabeau à Helvétius, le seul 
échange écrit  connu entre les deux auteurs,  condamnant la publication de 
son livre et demandant son retrait ; 2. la mise en cause explicite  d’un texte 
de Quesnay, paru dans  l’Encyclopédie, par la Sorbonne et  considéré par elle 
 comme une des sources de De  l’esprit ; 3. une preuve  qu’un texte rarissime de 
Quesnay fut imprimé à Versailles en mars 1760 chez Madame de Pompadour 
et avec son  concours,  confirmant une assertion jamais établie de Jacqueline 
Hecht, dont  l’ouvrage fut amputé de ses notes dans ses deux publications 
en 1958 et 2005. 

Mots-clés : Mirabeau, Quesnay, Helvétius, Hecht, Encyclopédie, âme, cen-
sure, impression.

Gabriel Sabbagh, “Mirabeau’s (and  Quesnay’s) Response to the De  l’esprit Scandal 
and  Quesnay’s Break with the Encyclopédie (Complements to ‘La vie de François 
 Quesnay’ by Jacqueline Hecht)”

The paper is a tribute to Jacqueline Hecht (1932-2020), and to her biography 
of Quesnay. It presents three documents, which enrich the history of the physiocratic 
movement in the period 1758-1760 and, for the first two, deal with the  consequences 
of the scandal provoked by the publication of De  l’esprit on this movement: 1. a letter 
of Mirabeau to Helvétius, the only one recorded between the two men,  condemning 
 Helvétius’s book and asking for its withdrawal; 2. the fact that the Sorbonne listed 
and quoted one of  Quesnay’s texts, published in the Encyclopédie, among the writings 
which inspired De  l’esprit; 3. a proof that a very rare text of Quesnay was printed 
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in march 1760 at Versailles in Madame de  Pompadour’s apartments and with her 
assistance. This establishes a claim of Jacqueline Hecht, whose biography was issued 
without its notes in its two publications of 1958 and 2005.

Keywords: Mirabeau, Quesnay, Helvétius, Hecht, Encyclopédie, soul, censorship, 
printing.

Codes de classification JEL : B11, B31.

Stefano De Luca, « Benjamin Constant et  l’économie politique »

Dans la réflexion de Benjamin Constant  l’économie politique occupe 
une place importante, qui a rarement reçu  l’attention  qu’elle méritait. Le 
but de cet essai est de reconstruire analytiquement cette réflexion, telle que 
Constant  l’a développée dans les Principes de politique (1806) et le Commentaire 
à Filangieri, et de répondre aux questions suivantes : quel genre de rapport 
Constant entretient-il avec  l’économie politique ? Quelle place les libertés 
économiques occupent-elles dans son système de pensée ? Et enfin, est-ce 
que la question sociale, dont la présence est manifeste dans le Commentaire, a 
affecté ses  convictions économiques ? 

Mots-clés : Constant, économie politique, Smith, Malthus, Sismondi, 
Dunoyer.

Stefano De Luca, “Benjamin Constant and the Political Economy”

In the reflection of Benjamin Constant political economy occupies an important 
place, which has rarely received the attention it deserves. The aim of this essay is to 
analytically reconstruct this reflection as Constant developed it in his Principes de 
politique (1806) and in Commentaire à Filangieri and to answer to the following 
questions: what kind of relationship Constant has with the current thought on political 
economy? What place did economic freedom occupy in his wider belief system? Did the 
social question have any bearing on  Constant’s economical beliefs?

Keywords: Constant, political economy, Smith, Malthus, Sismondi, Dunoyer.
Codes de classification JEL : B10, B12.

Joël Thomas Ravix, «  L’économie politique de Pellegrino Rossi est-elle 
républicaine ? »

 L’objet de  l’article est de montrer que  l’économie politique de Pellegrino 
Rossi peut être  considérée  comme républicaine, au sens moderne du terme. 
En effet, elle ne repose pas sur  l’idée que la liberté se  construirait  contre 
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 l’État, mais au  contraire que la liberté ne peut se réaliser que par le moyen 
de  l’État. La première partie explique que Rossi développe une approche 
méthodologique originale qui établit des relations de  complémentarité 
entre économie et politique. La deuxième partie, montre que cette approche 
méthodologique le  conduit à accorder à  l’État une place et un rôle essentiels 
dans  l’organisation sociale, ce qui justifie de qualifier son économie politique 
de républicaine.

Mots-clés : Pellegrino Rossi, républicanisme, liberté,  conflit, État.

Joël Thomas Ravix, “Is Pellegrino  Rossi’s Political Economy Republican?”

The purpose of the article is to show that Pellegrino  Rossi’s political economy can be 
 considered republican, in the modern sense of the term. Indeed, it does not rest on the 
idea that freedom would be built against the state, but on the  contrary that freedom 
can be achieved only through the State. The first part explains that Rossi develops an 
original methodological approach that establishes relations of  complementarity between 
economics and politics. The second part shows that this methodological approach leads 
him to grant to the State an essential place and role in the social organization, which 
justifies qualifying his political economy republican.

Keywords: Pellegrino Rossi, republicanism, freedom,  conflict, State.
Codes de classification JEL : B10, B12.

Michel Bellet, « Henri Saint-Simon et  l’idée républicaine »

Théoriquement, historiquement et personnellement, Saint-Simon est 
 l’héritier de la philosophie des lumières et des formes politiques variables de 
la Ie république. Mais il ne se revendique pas  comme républicain. Son projet 
est souvent analysé  comme étant fondé sur un modèle économique industriel 
ou même managérial appliqué à  l’ensemble social, qui serait indifférent aux 
formes politiques, et finalement étranger à  l’idée républicaine.  L’examen précis 
de sa doctrine  contredit cependant cette interprétation. On peut alors saisir les 
décalages  constatables par rapport aux notions habituellement attachées à une 
 conception républicaine : liberté, égalité, fraternité, et souveraineté populaire, 
non rejetées en tant que telles, mais redéfinies et intégrées dans une vision 
économico-politique qui se rapporte plus aux principes des pouvoirs  qu’aux 
formes de gouvernement et à leur mixité possible.

Mots-clés : Saint-Simon, Républicanisme, liberté, égalité, fraternité, 
souveraineté populaire, économie politique, capacité, gouvernement, 
administration.
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Michel Bellet, “Henri Saint-Simon and the Republican Idea”

Theoretically, historically and personally, Saint-Simon inherits from the 
Enlightenment and the various political forms of the First Republic. However, he 
does not claim to be a republican. His project is often analysed as being based on 
an industrial or even managerial model applied to society as a whole, indifferent to 
political forms of government, and ultimately alien to the republican idea. However, 
a precise examination of his doctrine  contradicts this interpretation, and sheds light 
on the discrepancies between his doctrine and notions usually attached to a republican 
 conception of government: liberty, equality, fraternity, and popular sovereignty. Those 
republican notions are not rejected as such, but redefined and integrated into an economic.

Keywords: Saint-Simon, Republicanism, liberty, equality, fraternity, popular 
sovereignty, political economy, capacity, government, administration. 

Codes de classification JEL : B1, B15, A12.

Cyrille Ferraton & Ludovic Frobert, « “ C’était une espèce  d’ apôtre”. Pauline 
Roland et “la  commune  associée” »

Ancienne saint-simonienne mais critique de  l’orientation élitiste prise par 
 l’école avec Prosper Enfantin, Pauline Roland (1805-1852) se rapproche de 
Pierre Leroux et de sa doctrine de  l’Humanité. Elle explore les alternatives 
possibles au capitalisme inégalitaire et réfléchit aux liens entre socialisme et 
République. Ce texte détaille les caractéristiques de la République démocra-
tique et sociale  qu’entrevoit Pauline Roland au sein des pratiques associatives 
ouvrières.

Mots-clés : association, enquêtes ouvrières, République, socialisme, religion. 

Cyrille Ferraton & Ludovic Frobert, “‘She was a sort of  Apostle’. Pauline 
Roland and the ‘ Commune  associée’”

A former Saint-Simonian, but critical of the elitist direction taken by the school 
with Prosper Enfantin, Pauline Roland (1805-1852) became close to Pierre Leroux 
and his doctrine of Humanity. She explored possible alternatives to inegalitarian 
capitalism and reflected on the links between socialism and the Republic. This text 
details the characteristics of the democratic and social republic that Pauline Roland 
envisages within  workers’ associative practices. 

Keywords: association, labour surveys, Republic, socialism, religion. 
Code de classification JEL : B14, B31, P13.
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Clément Coste, « La république perdue de Constantin Pecqueur. Jalons pour 
une économie politique radicalement républicaine » 

Constantin Pecqueur, théoricien socialiste du xixe siècle, fait incontesta-
blement partie des oubliés de  l’histoire du républicanisme. Il fut pourtant le 
théoricien  d’une république radicale car politique et économique. Pecqueur 
 compte en effet parmi les économistes qui se sont opposés à la tradition 
libérale et à sa  conception de la liberté, incompatible selon lui avec  l’idée de 
République. Pecqueur expliquait  qu’il ne pouvait y avoir de liberté sociale 
sans égalité des  conditions. Il revenait alors à  l’État républicain  d’organiser et 
de traduire cette égalité et cette liberté en faits, et cela passait nécessairement 
par une extension du domaine des droits.  C’est cette république insoupçonnée 
attestant  d’une économie politique radicalement républicaine  qu’explore cet 
article à partir des publications des années 1840-1850 et  d’un certain nombre 
de manuscrits inédits. 

Mots-clés : républicanisme, socialisme, liberté sociale, égalité, solidarité, 
république économique.

Clément Coste, “Constantin  Pecqueur’s Lost Republic. A Marker for a Radically 
Republican Political Economy”

Constantin Pecqueur, a 19th century socialist theorist, is undoubtedly one of the 
forgotten figures in the history of republicanism. Yet he imagined a radical republic, 
both politically and economically. Pecqueur was one of the economists who opposed to 
the liberal tradition and its  conception of freedom, which he  considered incompatible 
with the idea of the Republic. Pecqueur explained that social freedom involved equality 
of  conditions. Republican state had to organize and translate this equality and this 
freedom into facts, and this necessarily involved an extension of the scope of rights. 
It is this unsuspected republic, attesting to a radically republican political economy 
that this article explores by the publications from the years 1840-1850 and some 
unpublished manuscripts.

Keywords: republicanism, socialism, social freedom, equality, solidarity, economic 
republic.

Codes de classification JEL : B14, P26.

Vincent Bourdeau, «  L’outil critique du droit. Proudhon, Sorel et la redéfi-
nition socialiste-républicaine de  l’économie politique (1850-1914) »

L’article interroge la manière dont  l’économie politique est redéfinie dans 
les milieux socialistes et républicains à  l’aide  d’une revalorisation du langage 
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du droit au xixe siècle, en particulier chez Proudhon (1809-1865) et Sorel 
(1847-1922).  L’un  comme  l’autre, et le premier influençant le second, voient 
dans les pratiques ordinaires et le sentiment de justice qui les accompagne le 
levier  d’une économie politique ramenée à une forme assainie de production 
et  d’échange. Une réflexion sur le droit  comme outil de promotion  d’un répu-
blicanisme anti-étatiste et anti-légaliste,  d’un républicanisme de la société, 
partant un républicanisme social, a émergé dès le lendemain de la Révolution 
de 1848 et de son échec. Proudhon et Sorel furent des représentants de ce 
courant souvent occulté par une focalisation sur les institutions centralisatrices 
de la Troisième République –  l’Armée,  l’École.

Mots-clés : républicanisme, économie politique, droit, Proudhon, Sorel.

Vincent Bourdeau, “The Right as a Critical Tool. Proudhon, Sorel and Republican-
Socialist Redefinition of Political Economy (1850-1914)”

The article examines how political economy is redefined in socialist and republican 
circles through a revaluation of the language of right in the nineteenth century, in 
particular by Proudhon (1809-1865) and Sorel (1847-1922). Both Proudhon and 
Sorel, the former influencing the latter, see ordinary practices and the sense of justice 
that accompanies them as a means to build a political economy, which aims to a right 
form of production and exchange. A reflection on the right as a tool to promote an 
anti-statist and anti-legalist republicanism, a republicanism of the society, hence a 
social republicanism emerged in the aftermath of the 1848 Revolution and its failure. 
Proudhon and Sorel were representatives of this current, which was often obscured by 
a focus on the centralizing institutions of the Third Republic – the Army, the School.

Keywords: republicanism, political economy, right, Proudhon, Sorel.
Codes de classification JEL : B14, B31, K31

Jean-Pierre Potier, « Les économistes libéraux et la “question  ouvrière” en 
France dans les années 1840. De la glorification de la liberté du travail au 
 combat  contre le “droit au  travail” »

Cet article traite des positions des économistes libéraux français sur la 
« question ouvrière » durant les années 1840. Ces économistes sont divisés 
sur le droit de coalition des ouvriers, mais aussi sur la limitation de la durée 
du travail des enfants. En revanche, ils sont unanimes pour refuser la limita-
tion de la durée du travail des adultes et  combattre le système des « ateliers 
sociaux » de Louis Blanc et le « droit au travail », avant, durant et après la 
Révolution de février 1848. Ils plaident pour la formation  d’associations 
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volontaires : sociétés de secours mutuels, caisses  d’épargne, voire caisses de 
retraites. Les plus modérés  d’entre eux ne repoussent pas la notion  d’« orga-
nisation du travail » si elle désigne des institutions telles que la législation 
ouvrière et les initiatives destinées à promouvoir  l’éducation professionnelle 
et  l’épargne des travailleurs.

Mots-clés : libéralisme, liberté du travail, législation ouvrière, organisation 
du travail, droit au travail, association ouvrière, socialisme, Révolution de 1848.

Jean-Pierre Potier, “Liberal Economists and the ‘ Worker’  Question’ in France 
during the 1840s. From the Glorification of Liberty of Work to the Fight against 
the ‘Right to  Labour’”

This paper deals with the ideas of French liberal economists on the “labour 
question” during the years 1840. These economists are divided among themselves on 
the right of coalition for workers, but also on the limitation of hours for  child. On 
the other hand, all they criticize the limitation of  adults’ working hours, they fight 
Louis  Blanc’s “ateliers sociaux” system and the “right to labour”, before, during and 
after the February Revolution of 1848. They plead for the formation of voluntary 
associations such as mutual aid associations, savings banks and even pension schemes. 
The more moderate among them do not reject the notion of “organization of labour” if 
it refers to institutions such as labour legislation and initiatives to promote technical 
education and the saving of workers.

Keywords: liberalism, liberty of work, industrial legislation, organization of labour, 
right to labour,  workers’ associations, socialism, Revolution of 1848.

Codes de classification JEL : B 10, B 12.

Alain Béraud, « Les ingénieurs économistes français et la Théorie générale de 
Keynes (1945-1952) »

La lecture que les ingénieurs économistes français firent de la Théorie générale 
au lendemain de la seconde guerre mondiale  n’a pas reçu  l’attention  qu’elle 
mérite. Leurs critiques de Keynes portent essentiellement sur sa théorie de 
 l’intérêt. Ils lui reprochent de supposer que la quantité de monnaie est exo-
gène et de négliger  l’interdépendance des marchés. Mais, surtout, ils essaient 
de dépasser Keynes. Rueff développe une théorie de la régulation monétaire. 
Allais élabore une théorie monétaire des cycles. Massé élabore des modèles 
macroéconomiques à prix flexibles où  l’avenir est incertain. Il en étudie, en 
particulier, les propriétés de stabilité. Gruson développe une théorie générale 
 d’une économie où  l’offre de monnaie est endogène et où un déséquilibre 
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entre  l’offre et la demande peut, tout aussi bien, susciter un ajustement des 
prix ou des quantités.

Mots-clés : ingénieurs-économistes, Rueff, Allais, Gruson, Massé, taux 
 d’intérêt, stabilité, chômage, monnaie.

Alain Béraud, “French Economists Engineers and Keynes General Theory 
(1945-1952)”

The reading of the General Theory by French economic engineers in the aftermath 
of the Second World War has not received the attention it deserves. Their criticism 
of Keynes focused on his theory of interest. They reproach him for assuming that the 
quantity of money is exogenous and for neglecting the interdependence of markets. But, 
above all, they tried to go beyond Keynes. Rueff developed a theory of monetary regu-
lation. Allais developed a monetary theory of cycles. Massé elaborated macroeconomic 
models with flexible prices where the future is uncertain. He studies, in particular, 
the stability properties of these models. Gruson builds a general theory of an economy 
where the money supply is endogenous and where an imbalance between supply and 
demand can just as easily lead to an adjustment of prices or quantities.

Keywords: economic engineers, Rueff, Allais, Gruson, Massé, interest rate, stability, 
unemployment, money.

Codes de classification JEL : B20, B22, E12.
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